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LINK 
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                      Il Papa durante 

una proiezione cinematografica  (Vatican Media) 

La “catechesi dell’umanità”:  

il cinema secondo Francesco 
Al quinto Congresso di Filosofia e Cinema dell'Università Cattolica di Valencia, 
in Spagna, monsignor Dario Viganò, presidente della Fondazione Memorie 
Audiovisive del Cattolicesimo e vicecancelliere della Pontificia Accademia 
delle Scienze Sociali, ha illustrato i diversi riferimenti all’universo della 
celluloide nei discorsi, nei documenti e nel magistero del Papa: con Bergoglio 
il linguaggio cinematografico è diventato un valore aggiunto nel dialogo con il 
mondo 

Vatican News 

Gli insegnamenti di Papa Francesco consentono di vedere nel cinema una “catechesi 

dell'umanità”: è quanto ha detto monsignor Dario Edoardo Viganò, presidente della 

Fondazione Memorie Audiovisive del Cattolicesimo (Mac) e vicecancelliere della Pontificia 

https://www.vaticannews.va/it/chiesa/news/2023-10/universita-valencia-cinema-vigano-papa-catechesi-umanita.html
https://www.vaticannews.va/it/chiesa/news/2023-10/universita-valencia-cinema-vigano-papa-catechesi-umanita.html
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Accademia delle Scienze Sociali, prendendo parte al quinto Congresso di filosofia e cinema 

organizzato dall'Università Cattolica di Valencia, in Spagna, che si è svolto dal 25 al 27 ottobre. 

Nel suo intervento, Viganò ha evidenziato che i numerosi riferimenti sul cinema nei discorsi e 

nelle omelie di Francesco rappresentano l'ultima tappa di un percorso lungo e spesso 

contraddittorio che ha portato l'atteggiamento della Chiesa a superare, non senza difficoltà, la 

diffidenza nei confronti della “settima arte”, da sempre fonte di preoccupazione educativa e di 

giudizio morale nel quadro di una più generale condanna della modernità. 

Il linguaggio e i codici espressivi nella cinematografia 
Proprio quella sua “catechesi dell'umanità” ha portato il cinema a superare lo status di 

“oggetto” - e come tale degno di attenzione, ma anche di costante censura - e di acquisire 

quello di “soggetto”, dotato quindi di un proprio linguaggio e di codici espressivi particolari, 

coinvolto nei “processi pedagogici e catechetici proposti dall'istituzione ecclesiastica", ha 

spiegato il presidente della Fondazione Mac, che ha citato pure il richiamo di Papa Francesco, 

nel messaggio al Centro Televisivo Vaticano nel 30.mo anniversario della sua istituzione, a 

non tirarsi indietro davanti alle nuove sfide imposte dalla modernità, a mantenere salda “la 

prospettiva in questa specie di ‘autostrada globale della comunicazione’” e “ad aprire il campo 

dell'apostolato anche a quegli strumenti che possono offrire uno sguardo nuovo sulla realtà e 

'provocare la coscienza' dei credenti”. 

Bergoglio e la produzione neorealista 
Circa il rapporto di Francesco con il cinema, Viganò ha fatto notare che “la produzione 

neorealista, alla quale il Papa ricorda di essersi avvicinato grazie ai genitori, può essere 

indicata come uno dei fondamenti della cultura cinematografica che Bergoglio ha coltivato e 

arricchito nel tempo, e di cui troviamo chiare testimonianze nel suo insegnamento”. 

Nell’incontro con i giovani cresimandi di Milano, nel 2017, ad esempio, “il Papa ha citato ‘I 

bambini ci guardiano’ di Vittorio De Sica per sottolineare 'che quei film italiani del dopoguerra 

e poco dopo, furono, in generale, una vera catechesi dell'umanità’”. E non era la prima volta 

che il Pontefice faceva riferimento alla pellicola, che, ha osservato il vicecancelliere della 

Pontificia Accademia delle Scienze Sociali, evidentemente considera un'alta testimonianza 

della necessità di creare relazioni basate su uno sguardo bidirezionale, che unisca in un'unica 

trama chi guarda e ciò che è guardato. 

La sfida culturale del cinema 
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“Il linguaggio cinematografico è entrato subito con forza nel pontificato di Francesco - ha poi 

evidenziato monsignor Viganò - ed è diventato, si potrebbe dire, un valore aggiunto per quella 

rivoluzione comunicativa finalizzata a un rinnovato dialogo con il mondo”. Si può dire, ha 

soggiunto, che la “catechesi dell’umanità” nel cinema è “una sfida culturale globale che Papa 

Francesco ha dimostrato di aver pienamente compreso e che in un certo senso ha anticipato, 

attraverso uno sguardo critico e un confronto costante con l’universo in continua espansione 

dei mass media. Lo dimostra il fatto, ha concluso monsignor Viganò, che il Pontefice ha voluto 

rilanciare lo strumento cinematografico nel suo magistero attraverso i continui riferimenti 

che si sono fatti strada nei suoi discorsi, nelle omelie e nei documenti ufficiali. 
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UCVNOTICIAS, 31 OTTOBRE 2023 
LINK 
 
https://www.ucv.es/actualidad/todas-las-
noticias/artmid/5804/articleid/9631/dario-e-vigan242-%E2%80%9Cel-cine-debe-
denunciar-pero-al-mismo-tiempo-elevar-la-mirada-a-la-esperanza%E2%80%9D 
 

 

 

 

V Congreso de Filosofía y Cine 

Dario E. Viganò: “El cine debe denunciar, 

pero, al mismo tiempo, elevar la mirada  

a la esperanza” 
 
 

 
 

Dario Edoardo Viganò (Rio de Janeiro, 1962) sacerdote católico, profesor universitario y escritor, es 

experto en comunicación, además de un apasionado y estudioso del séptimo arte, al que dedicó su 

doctorado y sobre el que ha hecho múltiples publicaciones académicas.  

Viganó ha participado en el V Congreso de Filosofía y Cine de la Universidad Católica de Valencia con 

una conferencia en la que ha puesto de relieve al valor documental y transformador del celuloide, capaz 

de plasmar en imágenes las cuestiones fundamentales de la vida, de interpelar al corazón del hombre. Y 

es que, como señala en la siguiente entrevista, “una película toma la mirada del espectador y la lleva a los 

repliegues de la realidad que a veces no llega a captar”. 

Francisco reveló su pasión por el cine neorrealista italiano en la entrevista que sirve como 

prólogo a su libro La mirada: puerta del corazón. Sus páginas, además, constituyen un nítido 

testimonio de las ocasiones en las que el santo padre ha hecho referencia a alguna película 

en sus homilías y discursos. ¿Cómo es la relación del papa con el cine?  

El papa, una vez fue elegido, empezó a visitar las parroquias de Roma, sobre todo las de la periferia, tal y 

como hacía como arzobispo en Buenos Aires. En los encuentros citaba algunas películas neorrealistas 

https://www.ucv.es/actualidad/todas-las-noticias/artmid/5804/articleid/9631/dario-e-vigan242-%E2%80%9Cel-cine-debe-denunciar-pero-al-mismo-tiempo-elevar-la-mirada-a-la-esperanza%E2%80%9D
https://www.ucv.es/actualidad/todas-las-noticias/artmid/5804/articleid/9631/dario-e-vigan242-%E2%80%9Cel-cine-debe-denunciar-pero-al-mismo-tiempo-elevar-la-mirada-a-la-esperanza%E2%80%9D
https://www.ucv.es/actualidad/todas-las-noticias/artmid/5804/articleid/9631/dario-e-vigan242-%E2%80%9Cel-cine-debe-denunciar-pero-al-mismo-tiempo-elevar-la-mirada-a-la-esperanza%E2%80%9D
https://www.ucv.es/actualidad/todas-las-noticias/artmid/5804/articleid/9622/filosofos-proponen-el-modelo-dialogico-de-martin-buber-para-%e2%80%9ctender-puentes%e2%80%9d-entre-israel-y-palestina
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italianas para subrayar que de ellas ha aprendido el sufrimiento de la guerra y del tiempo posterior a la 

guerra. Una de las cosas que suele decir Francisco es que el cine traspasa las barreras lingüísticas y 

culturales, es decir, subraya su influencia universal.   

Bergoglio ha reconocido en distintas ocasiones que ver es una acción que se lleva a cabo sólo 

con los ojos, pero que para mirar es necesario también el corazón. Y las películas 

neorrealistas hacen esto: presentar la realidad con toda su crudeza, a través de una mirada 

que compromete, que conmueve.  ¿Cómo lo consiguen? 

La escuela del cine neorrealista nace en un momento específico, se desarrolla en un periodo muy breve 

y con unas características concretas, como son, por ejemplo, recurrir a actores no profesionales y rodar 

en exteriores, en las calles, no en estudios. Y lo que busca es mostrar todas las señales de la guerra. De 

hecho, la crítica católica ligada a la democracia cristiana en aquel momento no la apoyó, pues no querían 

dar la imagen de un país destruido. Sin embargo, como dice el papa, el cine neorrealista va más allá, pues 

trata de mostrar el sufrimiento de los hombres y de las mujeres.  

Ejemplo de ello es una película que cita a menudo el papa, Los niños nos miran, rodada por 

Vittorio De Sica en 1944. ¿Cómo nos propone mirar la realidad este cineasta?  

Con esperanza. Además de las señales de la guerra, De Sica da una mirada de esperanza. Al igual que 

en El ladrón de bicicletas o en Umberto D, presenta el sufrimiento de la familia que se ha quedado sin 

trabajo y no sabe cómo salir adelante, pero también enfoca al niño pequeño que da la mano a su padre y 

lo consuela. 

Y, más allá del espíritu de estas obras, del ejercicio de humanidad al que invitan, ¿qué seduce 

de su cine como arte? 

Las historias. Saben contar pequeñas historias, pero con un valor universal. Nos pasa también ahora: 

vamos al cine cuando hay una buena historia. Es importante que esté bien filmada, que cuente con actores 

potentes… pero, si falta una buena historia, no vale la pena.  

El cine neorrealista ha propiciado que quienes no hemos conocido el durísimo escenario 

social de Europa tras la II Guerra Mundial adquiramos conciencia de esa tragedia. Si De Sica, 

Fellini o Rossellini estuviesen vivos, ¿sobre qué les propondría rodar películas hoy?  

En el Festival de Roma he visto una película magnífica, bellísima, rodada en blanco y negro, que 

reconstruye el segundo periodo después de la guerra. Está centrada en el papel y el valor de la mujer, 

pues son las mujeres las protagonistas del renacimiento de Italia, quienes han reconstruido el tejido social.  

Sin embargo, la protagonista es una madre de tres hijos a la que maltrata su marido. Hay un momento en 

que éste le dice “ni siquiera sabes ser esclava”. En otra ocasión en la que la mujer llega a casa con un 

trozo de chocolate que un soldado americano le ha regalado, delante de los hijos, su esposo le prohíbe 

comerlo, acusándola de que si se lo han dado es porque se ha prostituido. 

Es decir, les invitaría a hacer cine para defender la dignidad de la mujer 
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Sí. El cine debe plantearse como denuncia, pero, al mismo tiempo, alzar la cámara y llevar la mirada del 

espectador hacia la esperanza. Así lo hace el cine europeo que hoy sigue las líneas del neorrealismo 

italiano, como son los hermanos Dardenne.  

El cine es universalmente reconocido como código artístico, pero quizás hay quien cuestione 

su valor filosófico, tal y como defienden los investigadores de personalismo fílmico en 

nuestra Universidad. Si el cine no debe explicar, sino más bien evocar, ¿es un medio 

adecuado para la reflexión filosófica?  

El cine, como toda expresión artística, es fruto de una manera de ver el mundo y a la persona. No se trata 

de un instrumento para pasar la información del punto a al punto b, sino que el autor, como ocurre también 

con el teatro, la ópera, la literatura…  confía al público una reflexión. Con una película, el director dice 

públicamente lo que piensa sobre la vida y sobre el hombre y, en este sentido, es una obra filosófica.  

Damos un paso más, entonces… En una conferencia dijo que con las películas “buscamos 

lograr ver algo más allá de lo que está en la pantalla, algo superior: hacer perceptible el 

alma”. ¿No es apuntar demasiado alto? 

Una película cuenta una historia, pero es muy importante cómo la cuenta, es decir, es fundamental cómo 

el director construye la mirada del espectador sobre la historia. Por ejemplo, si se representa la escena 

de un vagabundo en cualquier ciudad de Europa, tirado en la calle, bebido, y la forma de hacerlo es con 

la cámara de arriba hacia abajo, lo que traslada el cineasta es dominio.  

Hay una película maravillosa, Antes de la lluvia, de Milko Manchevski, nominada a los Óscar y ganadora 

del León de Oro en 1994. Presenta una historia sobre la antigua Yugoslavia donde la ONU no es capaz de 

mantener la paz entre los pueblos musulmanes y cristianos ortodoxos. En realidad, es una película sobre 

la idea del tiempo, porque empieza como acaba, está construida en una circularidad casi perfecta... Y aquí 

es importante el casi. ¿Por qué? Porque encierra, a su vez, otra idea del tiempo que abre la puerta a que 

haya un cambio en la historia, pero que a nosotros no nos corresponde saberlo.  

El filme acaba cuando un cristiano ortodoxo libera a una niña musulmana y, mientras o hace, lo matan sus 

familiares. En el momento en que su cuerpo está postrado sobre la tierra seca, empieza a llover y la 

cámara, deprisa, se eleva ofreciendo una perspectiva del sacrificio que apunta hacia lo alto.   

Por eso, la capacidad de mover el alma está en el cine: una película toma la mirada del espectador y la 

lleva a los repliegues de la realidad que a veces no llega a captar. Y lo hace con la fuerza inmensa que 

tienen las imágenes. No obstante, depende de la película, del director y, sobre todo, del espectador, pues 

si éste es insensible, centrado en sí mismo, no le tocará una película… como tampoco una persona. 

¿Y puede plantearse el cine como medio de evangelización de la cultura o mejor no meterse 

por ahí? Con esta intención, tantas veces se han producido películas ñoñas, cursis, que no 

interpelan al público. 

Hubo un tiempo en la que la única intención de los autores católicos era hacer películas catequéticas. En 

la actualidad, no creo que exista un cine católico, sino que existen hombres y mujeres católicos que hacen 

películas y trabajan en el cine. Lo bonito hoy es que, si hay historias buenas, aunque no sean estrictamente 
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catequéticas, pueden hacer reflexionar sobre los valores del Evangelio. Creo que las películas que cuentan 

las vidas de hombres y mujeres que luchan por realizar pequeños milagros -que son milagros de amor, 

de acogida- hacen que después las parábolas nos suenen familiares.  

Propone, entonces, seguir por esta línea: historias personales que tocan el corazón y hacen 

pensar. 

Así es. En realidad, la palabra del Evangelio es la palabra de hombres y mujeres que han dejado todo por 

un gran sueño. Personas que han sufrido, que han traicionado también, pero que al final han descubierto 

como maravillosa la relación con Dios.  
 

 

 

 


